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Установлено влияние модифицирования нетканого полипропиленового материала марки Акваспан по-

крытиями на основе политетрафторэтилена (ПТФЭ), полиэтиленгликоля (ПЭГ) и антибактериальных 

компонентов: октенидин дигидрохлорид (ОСТ) и ZnO; проведена оценка их барьерных характеристик. 

Модифицирование Акваспан проводили электронно-лучевым и «растворным» методами. 

Установлено влияние выбранного метода модифицирования на морфологию и барьерные свой-

ства материалов. Показано, что наилучшими барьерными свойствами обладают Акваспан 

ПТФЭ–ZnO с эффективностью фильтрации воздуха от водного аэрозоля 72%, краевым углом 

смачивания 133,5º и эффективной поверхностной плотностью заряда (–1,8) мкл/м2. Модифици-

рование материала Акваспан слоями ОСТ-ПЭГ приводит к существенному повышению поверх-

ностной энергии до 9,5 мДж/м2 по сравнению с исходным Акваспан — 4,2 мДж/м2. Наиболее вы-

раженный эффект подавления роста бактерий St. аureus, E. сoli, Kl. рneumoniae (100%) выявлен 

для образцов с ОСТ. Предложенныe способы модифицирования поверхности и составы покры-

тий с антибактериальными компонентами перспективны для защитных масок с улучшенными 

барьерными свойствами. 

Ключевые слова: электронно-лучевое нанесение, поверхностная энергия, поверхностная плотность заряда, 

антибактериальная активность. 
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The influence of modification of nonwoven polypropylene material of the Aquaspan brand with coatings 

based on polytetrafluoroethylene (PTFE), polyethylene glycol (PEG) and antibacterial components of octe-

nidine dihydrochloride (ОСТ), ZnO and evaluate their barrier characteristics. 

Modification of Aquaspan was carried out by electron beam and “solution” methods. The influence of the 
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chosen modification method on the morphology and barrier properties of materials was established. It was 

shown that Aquaspun PTFE–ZnO has the best barrier properties with an air filtration efficiency of 72%, a con-

tact angle of 133,5º and an effective surface charge density of (–1.8) µl/m2. Modification of the material with 

layers of ОСТ-PEG leads to a significant increase in surface energy (9.5 mJ/m2) compared to the original Aq-

uaspan (4.2 mJ/m2). The most pronounced effect of inhibiting the growth of St. aureus, E. coli, Kl. pneumoniae 

(100%) was detected for samples with OCT. The proposed methods of surface modification and coating compo-

sitions with antibacterial components are promising for protective masks with improved barrier properties. 

Keywords: nonwoven polymer materials, electron beam deposition, modifying coatings, surface energy, surface 

charge density, antibacterial activity. 
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